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医师报讯（融媒体记

者 尹晗  杨瑞静）当蒸汽

机车的汽笛唤醒古都晨曦，

一所“铁道医院”在铁轨

旁悄然诞生；百十载春秋

更迭，如今，她已成长为

守护千万生命的医学高地。

6 月 28 日，“ 笃 行 百

年路 世医跃新程”首都医

科大学附属北京世纪坛医院

建院 110 周年高质量发展会

议在京召开。北京市卫生健

康委员会主任刘俊彩、首都

医科大学党委书记呼文亮、

海淀区人民政府副区长林航

等领导与近 500 位世纪坛医

院老领导、专家代表、青年

职工及来自全国各地的医院

管理者参会。

本次会议以“致敬辉

煌历史 擘画发展蓝图”为

核心，不仅系统展现医院

从“铁医”到“世医”的

蜕变之路，更通过主论坛

和圆桌讨论，锚定“国内

一流、国际知名”的发展

目标，为健康中国建设贡

献百年老院的智慧与力量。

“当前，首都卫生健

康事业正朝着‘首善标准’

的目标稳步迈进。在这一大

背景下，北京世纪坛医院迎

来了新的发展机遇与挑战。

希望世纪坛医院能继续发

挥大学附属医院的优势，紧

密结合市属医院定位，做好

学科建设和高质量发展。”

刘俊彩对于世纪坛医

院在肿瘤防治、构建平急结

合应急医疗体系和中西医

协同发展三方面工作提出

了殷切希望。她表示，作为

卫生健康主管部门，市卫健

委将一如既往地关心和支

持北京世纪坛医院的发展，

为医院创造良好的政策环

境和发展条件。

“我们坚信，一家百

年老院的焕新之路，就是

首都医疗卫生事业高质量

发展的生动注脚。”刘俊

彩说。

“尽管医院院址几经变“尽管医院院址几经变

迁，名称几经更迭，但‘珍迁，名称几经更迭，但‘珍

爱生命，以人为本’的核心爱生命，以人为本’的核心

价值观和‘敬业乐群，慈爱价值观和‘敬业乐群，慈爱

济人’的院训理念始终未变，济人’的院训理念始终未变，

全心全意为人民服务的初心全心全意为人民服务的初心

和使命也永远不变！”和使命也永远不变！”周建周建

新表示，新表示，百十年来，一代代百十年来，一代代

“铁医人”和“世医人”，“铁医人”和“世医人”，

将青春、智慧和汗水奉献给将青春、智慧和汗水奉献给

这片心爱的热土，也正因有这片心爱的热土，也正因有

了这百十载的历史积淀，才了这百十载的历史积淀，才

凝结成医院独特的优秀传统凝结成医院独特的优秀传统

和深厚的文化底蕴，铸就了和深厚的文化底蕴，铸就了

医院今天蓬勃发展的基石。医院今天蓬勃发展的基石。

“建设‘国内一流、国“建设‘国内一流、国

际知名’的现代化研究型医际知名’的现代化研究型医

院，为人民群众提供更加优院，为人民群众提供更加优

质的医疗与健康服务，是世质的医疗与健康服务，是世

纪坛医院矢志不渝的奋斗目纪坛医院矢志不渝的奋斗目

标。”展望未来，周建新说，标。”展望未来，周建新说，

广大“世医人”定能续写新广大“世医人”定能续写新

的华章，为全面深入推进健的华章，为全面深入推进健

康中国建设作出更大贡献！康中国建设作出更大贡献！

近年来，世纪坛医院以近年来，世纪坛医院以

肿瘤专科为特色，锚定“三肿瘤专科为特色，锚定“三

甲医院头部梯队”目标，打甲医院头部梯队”目标，打

造了集外科、内科、放疗、造了集外科、内科、放疗、

介入于一体的综合诊疗体系；介入于一体的综合诊疗体系；

以科技创新为引擎，追求卓以科技创新为引擎，追求卓

越，微创技术、介入治疗等越，微创技术、介入治疗等

多项成果跃居世界领先地位；多项成果跃居世界领先地位；

以人才培养为根基，立德树以人才培养为根基，立德树

人，培养输送了大批优秀人人，培养输送了大批优秀人

才；以护佑人民健康为己任，才；以护佑人民健康为己任，

精诚奉献，彰显了一代代医精诚奉献，彰显了一代代医

务工作者的责任担当。务工作者的责任担当。

站在 110 周年的历史节站在 110 周年的历史节

点，点，呼文亮希望世纪坛医院呼文亮希望世纪坛医院

锚定“国之所需”，践行“民锚定“国之所需”，践行“民

之所盼”，夯实“校院协同”。之所盼”，夯实“校院协同”。

“首都医科大学将一如既往“首都医科大学将一如既往

支持世纪坛医院建设，共同支持世纪坛医院建设，共同

推进医教研产融合发展的国推进医教研产融合发展的国

际一流‘大首医’建设，为际一流‘大首医’建设，为

首都‘四个中心’功能建设首都‘四个中心’功能建设

和健康北京、健康中国建设，和健康北京、健康中国建设，

贡献更大更多首医力量。”贡献更大更多首医力量。”

“我代表海淀区对医院“我代表海淀区对医院

表示感谢！”林航对世纪坛表示感谢！”林航对世纪坛

医院近年在医疗保障、应急医院近年在医疗保障、应急

处置、推动区域医疗服务能处置、推动区域医疗服务能

力提升等方面的工作给予充力提升等方面的工作给予充

分 肯 定。 她 表 示，2024 年分 肯 定。 她 表 示，2024 年

开始，海淀区高举高打生物开始，海淀区高举高打生物

医药产业，出台医药健康产医药产业，出台医药健康产

业专项支持政策及三年发展业专项支持政策及三年发展

行动计划，用产业发展赋能行动计划，用产业发展赋能

医疗服务能力提升和医院学医疗服务能力提升和医院学

科建设。科建设。

6 月 10 日， 世 纪 坛 医6 月 10 日， 世 纪 坛 医

院发布“世纪坛医院临床研院发布“世纪坛医院临床研

究百万基金”，破解临床研究百万基金”，破解临床研

究落地实施“最后一公里”究落地实施“最后一公里”

的资金难题。林航表示，海的资金难题。林航表示，海

淀区愿当好医院的“服务管淀区愿当好医院的“服务管

家”，整合药监、卫健、医家”，整合药监、卫健、医

保多部门资源，做好医院和保多部门资源，做好医院和

创新企业的对接工作，让医创新企业的对接工作，让医

院优秀临床研究创新成果，院优秀临床研究创新成果，

从“世纪坛实验室”走向“生从“世纪坛实验室”走向“生

产线”，再走向“全球市场”。产线”，再走向“全球市场”。

“1881年的唐胥铁路，

9.7公里的路程靠骡马牵引，

时速不足 5 公里；如今的

复兴号，商业运行时速可

达 400 公 里。” 张 骞 以 中

国铁路的发展巨变开篇，

揭示了医院与铁路的深厚

渊源。

作为前身为北京铁路

总院的百年老院，世纪坛

医院的血脉中流淌着铁路

的 DNA。正值 110 周年建

院之际，医院北门的改造

以复兴号为设计灵感：北

一门为车头、中间门为车

厢、北三门为车尾，整体

向 东 直 指 天 安 门， 与 500

米外的复兴路遥相呼应，

象征着“向东飞驰的复兴

号”的发展愿景。

张骞介绍，在医院发

展规划中，改善医疗环境、

提升医疗服务、强化医疗

质量是三大核心方向。在

管理创新上，“随手拍马

上办”机制发动职工参与

医院建设，不到一年收集

600 余条建议，70% 已妥善

解决。文化建设方面，医

院融合铁路半军事化管理

的纪律性、首医的协作精

神及北医的学术氛围，通

过白求恩像、院训题字及

艺术雕塑等载体，厚植医

者精神。

“医院计划在 5 年内

迈向北京市三甲医院头部

行列，2028 年形成独特医

院文化。”张骞为医院未

来 5 年发展定下了目标。

“ 近 15 年 来， 随 着“ 近 15 年 来， 随 着

肿 瘤 免 疫 治 疗 领 域 的 不肿 瘤 免 疫 治 疗 领 域 的 不

断突破，我们看到了征服断突破，我们看到了征服

癌症的希望。”王存玉癌症的希望。”王存玉院院

士士 在 报 告 中 聚 焦 两 大 核在 报 告 中 聚 焦 两 大 核

心问题。心问题。

第 一 个 问 题： 为 何第 一 个 问 题： 为 何

化疗药、放疗药在治疗前化疗药、放疗药在治疗前

期对患者往往能起到显著期对患者往往能起到显著

效果，但约半年到一年后效果，但约半年到一年后

却常会出现复发或耐药现却常会出现复发或耐药现

象？王存玉院士指出，这象？王存玉院士指出，这

一问题的关键症结在于癌一问题的关键症结在于癌

症干细胞（CSC）。症干细胞（CSC）。

CSC 也称为癌症起始CSC 也称为癌症起始

细胞，与肿瘤的起始、生细胞，与肿瘤的起始、生

长和转移有关。越来越多长和转移有关。越来越多

的证据表明，其可能与癌的证据表明，其可能与癌

症治疗的耐药性以及复发症治疗的耐药性以及复发

有关。因此，为了实现肿有关。因此，为了实现肿

瘤的完全消退，必须靶向瘤的完全消退，必须靶向

并清除 CSC。并清除 CSC。

实验室研究显示，小实验室研究显示，小

分 子 抑 制 剂 PTC209 能 够分 子 抑 制 剂 PTC209 能 够

抑制肿瘤干细胞的干性。抑制肿瘤干细胞的干性。

将其与化疗药联合使用后，将其与化疗药联合使用后，

可有效清除肿瘤细胞及肿可有效清除肿瘤细胞及肿

瘤干细胞，并对肿瘤生长瘤干细胞，并对肿瘤生长

起到显著的抑制作用。不起到显著的抑制作用。不

过王存玉院士也强调，目过王存玉院士也强调，目

前这一结果仅来自小鼠实前这一结果仅来自小鼠实

验，尚未应用于人体，且验，尚未应用于人体，且

该药物毒性较高，研究团该药物毒性较高，研究团

队正进一步对其进行改良，队正进一步对其进行改良，

未来可能将其开发为抗体未来可能将其开发为抗体

偶联药以提升治疗效果。偶联药以提升治疗效果。

第二个问题：正常人第二个问题：正常人

为何不得肿瘤？这是因为为何不得肿瘤？这是因为

人体的免疫功能能够有效人体的免疫功能能够有效

识别并清除肿瘤干细胞。识别并清除肿瘤干细胞。

那么，肿瘤干细胞是如何那么，肿瘤干细胞是如何

逃避免疫监视的？逃避免疫监视的？

王存玉王存玉院士团队通过院士团队通过

深入研究发现，CD276 分深入研究发现，CD276 分

子可介导肿瘤的免疫逃逸，子可介导肿瘤的免疫逃逸，

有效抑制该分子可能有助有效抑制该分子可能有助

于清除肿瘤干细胞。目前于清除肿瘤干细胞。目前

已有多家公司在开发相关已有多家公司在开发相关

药物。“若能结合 CD276药物。“若能结合 CD276

相关治疗，我们有望更好相关治疗，我们有望更好

地控制肿瘤。”王存玉院地控制肿瘤。”王存玉院

士说。士说。

“如果没有强大的临

床能力做支撑，医院的后

续科研发展和人才培养都

将成为空中楼阁。”首都首都

医科大学附属北京安贞医医科大学附属北京安贞医
院党委书记张宏家院党委书记张宏家强调，

临床能力是医院发展的根

基所在。他介绍，安贞医

院的心血管学科已形成显

著优势，年冠脉介入手术

量即将突破 4 万例，房颤

射频消融量达 2 万例，手

术死亡率控制在国际领先

水平，目前正朝着“介入

零死亡、零并发症”的目

标迈进。

首都医科大学附属北首都医科大学附属北
京地坛医院党委书记潘峰京地坛医院党委书记潘峰

表示，医院立足传染病诊

疗优势，依托国家传染病

医学中心、重大传染病救

治基地等五大国家级平台，

联动全国 30 个省的 90 余

家医院构建感染联盟，在

守护首都防疫屏障的同时，

同步发展心脏内科、神经

外科等国家重点专科，持

续拓展综合服务能力。

过去人们提到小汤山

医院，总会将其与传染病

防控联系在一起；而现在，

北京小汤山医院院长吴家

锋希望让“康复”成为医院

新的标签。随着疾病谱变

化和人口老龄化进程加快，

社会对康复医疗的需求日

益增长。面对这一时代机

遇，小汤山医院正推进成

为首都医科大学附属医院，

计划打造“临床救治后康复

第一站”，并已与天坛医院、

宣武医院等展开深度合作。

首都医科大学附属北首都医科大学附属北
京潞河医院党委副书记、京潞河医院党委副书记、
院长吴英锋院长吴英锋指出，医院运

营是基础，学科发展是远方。

他认为，在当前激烈的学科

竞争中，以特色专病、亚专

科为突破点，或许能实现弯

道超车。“这就像搭帐篷时

的天幕杆，特色专病这根杆

子如果能戳到全国乃至全球

的高度，撑起的学科‘天幕’

自然会更广阔。”

“目前医院借力东南“目前医院借力东南

大学工科优势推进医工结大学工科优势推进医工结

合，在介入治疗中大量应用合，在介入治疗中大量应用

工科新技术，并通过部省共工科新技术，并通过部省共

建机制争取资源，持续强化建机制争取资源，持续强化

发展动能。”发展动能。”东南大学附东南大学附

属中大医院（原南京铁道属中大医院（原南京铁道
医学院附属医院）党委书医学院附属医院）党委书
记汤勇明记汤勇明说。说。

“转型不应刻意抹去“转型不应刻意抹去

铁路医院的历史印记，而铁路医院的历史印记，而

是要将百年发展历程凝练是要将百年发展历程凝练

为核心价值观，在此基础为核心价值观，在此基础

上加强学科建设与人才梯上加强学科建设与人才梯

队培育，构建具有独特辨队培育，构建具有独特辨

识度的医院文化。”识度的医院文化。”上海上海

市第十人民医院（原上海市第十人民医院（原上海
铁路中心医院）院长沈兵铁路中心医院）院长沈兵
表示，这种文化基因成为表示，这种文化基因成为

医院发展的重要支撑。医院发展的重要支撑。

天津市第四中心医院天津市第四中心医院
（原天津铁路中心医院）（原天津铁路中心医院）
副院长傅强副院长傅强坦言，转型中坦言，转型中

医院曾面临资源断裂、经医院曾面临资源断裂、经

营困境等多重挑战，但凭营困境等多重挑战，但凭

借铁路人“抱团吃苦”的借铁路人“抱团吃苦”的

团队精神实现了突围：确团队精神实现了突围：确

立“三急一慢带中间”的立“三急一慢带中间”的

发展策略，通过建设胸痛发展策略，通过建设胸痛

中心、卒中中心、创伤中中心、卒中中心、创伤中

心应对急症，强化慢性病心应对急症，强化慢性病

管理服务周边群众。管理服务周边群众。

石 家 庄 市 人 民 医 院石 家 庄 市 人 民 医 院
（原石家庄铁路中心医院）（原石家庄铁路中心医院）
党委副书记米杰党委副书记米杰提到，医提到，医

院通过集中资源打造优势院通过集中资源打造优势

专科，有效摆脱了多院区专科，有效摆脱了多院区

管理的困境：重新启用石管理的困境：重新启用石

家庄医学康复中心，将三家庄医学康复中心，将三

个院区的康复资源集中到个院区的康复资源集中到

原铁路医院院区，仅三个原铁路医院院区，仅三个

月就从 150 张床位扩展至月就从 150 张床位扩展至

200 张，仍处于一床难求的200 张，仍处于一床难求的

状态。状态。

郑州大学第五临床医郑州大学第五临床医
学院（原郑州铁路中心医学院（原郑州铁路中心医
院）副院长张自森院）副院长张自森介绍，介绍，

转型后，医院充分利用大转型后，医院充分利用大

学平台，成为郑州大学临学平台，成为郑州大学临

床康复医学院，开设临床床康复医学院，开设临床

医学、康复治疗学两个专医学、康复治疗学两个专

业，通过医教协同反哺学业，通过医教协同反哺学

科建设。科建设。

河北省沧州中西医结河北省沧州中西医结
合医院（东院区为原沧州合医院（东院区为原沧州
铁路医院）院长李晓明铁路医院）院长李晓明表表

示，目前东院区已形成老示，目前东院区已形成老

年病诊疗、医养结合的鲜年病诊疗、医养结合的鲜

明特色，与医院其他院区明特色，与医院其他院区

形成互补，通过差异化发形成互补，通过差异化发

展在京津冀医疗圈中找到展在京津冀医疗圈中找到

空间。空间。

邯郸市人民医院（原邯郸市人民医院（原
邯郸市铁路医院）党委书邯郸市铁路医院）党委书
记胡朝辉记胡朝辉提到，转型后医提到，转型后医

院 选 择 以 安 宁 疗 护 为 核院 选 择 以 安 宁 疗 护 为 核

心，联动内外科、康复科心，联动内外科、康复科

等科室提供综合服务，并等科室提供综合服务，并

规划向老年医院转型。这规划向老年医院转型。这

一定位既契合国家应对老一定位既契合国家应对老

龄化的政策导向，又避开龄化的政策导向，又避开

了 与 大 型 医 院 的 直 接 竞了 与 大 型 医 院 的 直 接 竞

争，为同类中小型转型医争，为同类中小型转型医

院的生存与发展提供了可院的生存与发展提供了可

借鉴的参考样本。借鉴的参考样本。

A2、A7

领导致辞 主旨报告

北京市卫生健康委员会主任  刘俊彩

老院“焕新”  助力“首善标准”

首都医科大学附属北京世纪坛医院党委书记  周建新

百十老院  以“不变”应万变
北京市海淀区人民政府副区长  林航

让创新成果从“世纪坛实验室”走向“全球市场”

首都医科大学党委书记  呼文亮

锚定“国之所需” 践行“民之所盼” 夯实“校院协同”
首都医科大学附属北京世纪坛医院院长  张骞

向东飞驰的“复兴号”

北京大学临床医学高等研究院院长、中国工程院外籍院士 王存玉

“我们看到了征服癌症的希望”

学科发展的进阶路径

铁路基因医院的转型实践

圆桌论坛

患者代表、艺术家范曾先生为医院赠送祝福患者代表、艺术家范曾先生为医院赠送祝福

青年职工为老领导、老专家、护理老同志代表献花青年职工为老领导、老专家、护理老同志代表献花

院领导为光荣在院 35 年在职职工代表颁发证书院领导为光荣在院 35 年在职职工代表颁发证书

刘俊彩 刘俊彩 主任主任

王存玉 王存玉 院士院士

张骞 张骞 院长院长

林航 林航 副区长副区长

呼文亮 党委书记呼文亮 党委书记

周建新 周建新 党委书记党委书记

　　　　北京世纪坛医院、中央广播电视总台签定服务合作协议北京世纪坛医院、中央广播电视总台签定服务合作协议
《紧密型医联体式合作协议书》《紧密型医联体式合作协议书》

胃肠肿瘤医学中心揭牌胃肠肿瘤医学中心揭牌

机器人微创手术医学中心揭牌机器人微创手术医学中心揭牌

骨关节与运动医学中心揭牌骨关节与运动医学中心揭牌

　　北京世纪坛医院与天津市第四中心医院、石家庄市人民医院、　　北京世纪坛医院与天津市第四中心医院、石家庄市人民医院、
河北省沧州中西医结合医院、邯郸市人民医院共同签定《党建联河北省沧州中西医结合医院、邯郸市人民医院共同签定《党建联
建暨京津冀铁路应急救援联合体合作协议》建暨京津冀铁路应急救援联合体合作协议》
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　　在首都医科大学宣武医院党委书记管仲军（左 1）的主持下，讨论嘉宾就“如何发挥大　　在首都医科大学宣武医院党委书记管仲军（左 1）的主持下，讨论嘉宾就“如何发挥大

学附属医院的优势，结合市属医院定位，做好学科建 设和高质量发展”展开讨论。学附属医院的优势，结合市属医院定位，做好学科建 设和高质量发展”展开讨论。

　　　　在周建新（上图左 1）的主持下，在周建新（上图左 1）的主持下，讨论嘉宾就讨论嘉宾就“原铁路系统医院转型后，如何做好学科品牌“原铁路系统医院转型后，如何做好学科品牌

建设，保障可持续发展”展开讨论。建设，保障可持续发展”展开讨论。


